

# Ayer fueron trasladados los restos del mártir Ignacio de Olañeta, alcalde de Ermua

## Al acto asistieron más de 5.000 personas

Bilbao.—El traslado de los restos del mártir de la Patria Ignacio Olañeta, hallados recientemente en Guipúzcoa, dió lugar ayer a una manifestación de duelo, en la que participaron más de 5.000 personas. De Bilbao acudieron: el comandante Pradal, que llevaba la representación del General Loriga; los señores Arrola, Gaytán de Ayala y Elorduy, que representaban a la Diputación; los señores López de Ipiña y Echegaray, por el Ayun-

tamiento de la capital; el señor Goicoechea, por Falange Española Tradicionalista y de las JONS, y otras personalidades y Comisiones, entre las que figuraba una, muy nutrida, de los Alcaldes de Vizcaya. Ostentaba la representación del Gobernador civil de Guipúzcoa, el Comandante Garrigós.

La capilla ardiente, en la que hubo constante guardia, estuvo instalada en el domicilio de Falange Española Tradicionalista y de las JONS de Eibar. Abrieron la comitiva, con las Organizaciones Juveniles, dos Bandas de música, que interpretaban marchas fúnebres. Seguía el Clero parroquial, con Cruz alzada y detrás el féretro, cubier-

to con la bandera nacional y escoltado por una sección de Regueros. Tres grupos de muchachas llevaban otras tantas coronas de flores. En la presidencia figuraban las representaciones de las autoridades y jerarquías de Guipúzcoa y Vizcaya y muchos Alcaldes de ambas provincias.

Al llegar el cortejo al barrio de Olañeta, salió a recibir el cadáver el Clero de Ermua, con el pueblo en masa. Aquí se sumaron otros grupos de muchachas, con coronas y ramos de flores. Frente a la iglesia parroquial de Ermua se hizo alto, para rezar un responso. El Comandante Pradal dió los gritos de ordenanza, a los que la muchedumbre contestó con los tres "¡Presente!" del ritual.

Las Organizaciones Juveniles desfilaron ante el cadáver y la comitiva siguió hasta el cementerio, donde el sacerdote, don José Echeandía, con emocionada palabra, dió las gracias al genio que había acompañado los restos del gran patriota Ignacio Olañeta y Villa (q. e. p. d.).

**PIDA LICOR KARPY**  
Cafés, Bares, Ultramarinos

## Intereses agrícolas

EN VISPERS DE LA SIEGA

Ante la proximidad de la siega (en algunas tierras más abrigadas de los vientos norteños se ha comenzado ya con las cebadas) nuestros campesinos muestran el hormigueo de su inquietud que no pueden disimular; hace ya varios meses que van echando de cuentas acerca de la cosecha probable, y no faltarán casos en que resulten imitadores de aquella lechera de la fábula.

Tras una siembra realizada en excelentes condiciones de tiempo, y un invierno sin excesivos rigores, hemos llegado a la primavera, en casi todo contrario para nuestros campos, caracterizándose por la falta de lluvias, y el temporal de vientos que han agravado la sequía, favoreciendo la evaporación de la humedad. Estamos, pues, ante una cosecha que si llegase a regular, nos quedaríamos encantados, porque existen fundados temores de que abunden las zonas francamente deficientes.

Sobre la "contrariedad" apuntada, llevan nuestros agricultores la preocupación de las dificultades que hayan de tener en la campaña remolachera: escasez de brazos y de máquinas; penuria de medios económicos; recelos acerca de si llegará oportunamente el sigal...

Justo es consignar que el Nuevo Estado no ha descuidado tales problemas: los préstamos con garantía de las cosechas en pie se han ofrecido con verdadera y paternal insistencia por el S. N. T., con facilidades y moderado interés; las juntas locales han recibido requerimientos para reunir datos de todos los medios mecánicos, a fin de organizar la "batalla" con miras al bien general, que es en este caso, recoger la mayor cantidad de cosechas con los medios disponibles en cada pueblo; y finalmente, el hilo sisal, comenzará a llegar de un momento a otro a Zaragoza, pues según nuestras noticias, al Sindicato Central de Aragón le ha sido adjudicado un primer lote que pasa de cinco mil fardos, y pasa de tres mil el cupo concedido a la C. N. S.; de modo que sólo estas dos entidades reunirán muy pronto más de ocho mil fardos, con los que pueden segarse muchos cientos de hectáreas de cereales.

## 5.ª Exposición Agrícola de Alemania

Tendrá lugar en Leipzig del 4 al 11 del próximo junio. Del 4 al 11 de junio del corriente año tendrá lugar en Leipzig la quinta Exposición Agrícola de Alemania. Ofrecerá un cuadro general de las medidas y capacidades de Alemania en el terreno del fomento agrícola y enseñará, con material práctico a la vista y de fácil comprensión, las tareas y los fines de la política agraria en Alemania.

## NITROGENO SINTETICO NACIONAL

Un nuevo paso hacia la autarquía: Valladolid contemplará muy en breve cómo se levantan los muros y las chimeneas de una potente industria para la fabricación de cincuenta mil toneladas anuales de nitrato de cal.

Sin duda, nos hallaremos todavía muy lejos de la meta soñada: nuestro consumo nacional rebasa a las 500.000 toneladas de abonos nitrogenados, con un valor de 60 millones de pesetas, y solamente se fabrican actualmente veinte mil; con la nueva fábrica vallisoletana, aumentará nuestra producción hasta 70.000, pasando del 4 por ciento al 14 por 100 de nuestras necesidades; si se removieran otros proyectos que seguramente no hallarían ahora los obstáculos de pasados tiempos, en los que la mala política y los intereses de empresa eran los que pesaban más que las verdaderas necesidades de nuestra economía. El problema de la fertilización de las tierras españolas con abonos nacionales en cuanto ello convenga a los intereses generales, re-

cibiría un nuevo y estimable impulso.

## NEUVA TASA PARA LA ALFALFA

Repetimos en esta sección la nueva tasa que la J. P. de A. ha fijado recientemente:

Alfalfa suelta.—Para los cultivadores, 13 a 15 pesetas cien kilos en domicilio del productor; para venta de almacenistas, 16 a 17 sobre vagón o sobre vehículo en origen.

Alfalfa empacada.—Aumento sobre los precios anteriores, de 175 si las pacas son de 30 kilos en adelante; y 2 pesetas, si no llegan a 30 kilos.

Cuando los cultivadores hagan la venta directamente al consumidor podrán aplicar los precios de tasa de los almacenistas.

## PARA LOS SOCIOS DEL SINDICATO CENTRAL

Hilo sisal.—El primer cupo concedido para los afiliados de la C. N. S. de A. que pasa de cinco mil fardos, comenzará a llegar muy en breve, para lo cual se activan las gestiones y se buscan medios de transporte; los asociados que tengan cebadas, deberán estar atentos para cuando se les avise la llegada y distribución.

Nitrato.—Se anuncia para muy en breve la llegada de vagones de Pasajes, Bilbao, Santander y Barcelona, con lo cual podrán servirse en su totalidad todos los pedidos admitidos en el turno de "Remolacha".

Los interesados deberán esperar a que se les avise la fecha en que puedan venir a buscar lo que tienen pedido.

Sulfato de cobre y arseniato.—Ya se han recibido estos productos indispensables para combatir el "mildew" de las viñas, y las plagas de insectos masticadores, respectivamente. También se dispone del Caldo borriquero en polvo, ya dosificado para disolverlo en agua y aplicarlo a las viñas.

## 5.ª Exposición Agrícola de Alemania

Tendrá lugar en Leipzig del 4 al 11 del próximo junio

Del 4 al 11 de junio del corriente año tendrá lugar en Leipzig la quinta Exposición Agrícola de Alemania. Ofrecerá un cuadro general de las medidas y capacidades de Alemania en el terreno del fomento agrícola y enseñará, con material práctico a la vista y de fácil comprensión, las tareas y los fines de la política agraria en Alemania.

## NITROGENO SINTETICO NACIONAL

Un nuevo paso hacia la autarquía: Valladolid contemplará muy en breve cómo se levantan los muros y las chimeneas de una potente industria para la fabricación de cincuenta mil toneladas anuales de nitrato de cal.

Sin duda, nos hallaremos todavía muy lejos de la meta soñada: nuestro consumo nacional rebasa a las 500.000 toneladas de abonos nitrogenados, con un valor de 60 millones de pesetas, y solamente se fabrican actualmente veinte mil; con la nueva fábrica vallisoletana, aumentará nuestra producción hasta 70.000, pasando del 4 por ciento al 14 por 100 de nuestras necesidades; si se removieran otros proyectos que seguramente no hallarían ahora los obstáculos de pasados tiempos, en los que la mala política y los intereses de empresa eran los que pesaban más que las verdaderas necesidades de nuestra economía. El problema de la fertilización de las tierras españolas con abonos nacionales en cuanto ello convenga a los intereses generales, re-

## Una interesante teoría

# Miríadas de cadáveres de animales producen... el petróleo

Berlín.—El tiempo va comprobando una interesante y audaz teoría sobre el origen del petróleo. Según ella el precioso líquido es producido por la putrefacción de los cadáveres de animales y plantas tanto acuáticas como terrestres. Algunos sabios y exploradores han hallado en sus viajes por el mar datos que afirman lo que anteriormente decíamos. Los barcos encuentran infinitos montones de cadáveres flotantes. En 1897 se observó en las aguas del Ob y del Jitich una cantidad impresionante de peces muertos que flotaban sobre distancia de más de 2.500 kilómetros. En 1882 un barco atravesó un banco de peces muertos que medía 230 kilómetros. Otro barco navegó durante 57 horas seguidas por medio de una gran cantidad de animales en putrefacción que fluctuaban sobre las olas del Mar Rojo. En el verano de 1880, se vió el Golfo de México cubierto en 275 kilómetros cuadrados por una capa de tortugas muertas. Actualmente y en una ensenada del Mar Caspio se ha observado una de estas hecatombes de peces. Pero no sólo en el mar, sino también en la tierra se registran estas hecatombes de animales. En muchos puntos de América del Norte se han hallado grandes masas de cadáveres fósiles. Célebres son, en particular, los osarios de animales vertebrados de la época glacial que existen en la cuenca minera de asfalto de las cercanías de Los Angeles, en California, y los de Agata, en el Nebraska. En uno de estos yacimientos se han contado más de veinte mil esqueletos de rinocerontes. Estos ejemplos—dice la Agencia Central europea—demuestran que en el mundo existen materiales suficientes para la producción de petróleo. También los microorganismos de los mares, como el llamado plankton, son extraordinariamente ricos en substancias oleaginosas, las cuales, después de la muerte de los animales y a consecuencia de la descomposición de los cadáveres, son absorbidas por el fondo marino y por el subsuelo.

Nautes.—El Congreso socialista SFIO ha continuado sus sesiones por la mañana, tarde y noche de ayer.

La principal cuestión de las de liberaciones de ayer ha sido la de la reforma electoral, sobre la que se quería llegar a un acuerdo rápidamente.

Han intervenido muchos congresistas, entre ellos Blum, quien se ha mostrado partidario de la representación proporcional.

Otros miembros del partido se han mostrado contrarios a ella afirmando que la representación proporcional integral es a preparación del triunfo del fascismo. Afirmaban que en Alemania esta política había conducido a la dosificación de los partidos e indirectamente a la subida al poder del fascismo y del nacional socialismo.

Han sido depositadas tres mociones sobre el asunto, mociones que han sido enviadas finalmente a la comisión de Resoluciones.

La sesión de la tarde de ayer se levantó a las 20 y se reanudó a las 21. En esta reunión habían de ser discutidas dos cuestiones antes de pasar al estudio de la política general: la del laicismo del partido y la del permiso de afiliación de los socialistas a determinadas organizaciones.

Varsovia.—Ha sido anunciado en los medios políticos de esta capital que el nuevo embajador soviético en Varsovia M. Saranoff presentará sus cartas credenciales al presidente de la república M. Moscicki en cuanto éste regrese de su residencia campestre a donde ha ido a pasar las vacaciones de Pentecostés. La ceremonia de la presentación, según todas las previsiones, tendrá lugar el martes próximo.

En los medios políticos polacos ha sido concedida una gran importancia a la reanudación de las relaciones diplomáticas normales entre Varsovia y Moscú. Durante más de un año los asuntos soviéticos han estado totalmente

## INFORMACION GENERAL

# Inesperado y misterioso viaje del Rey Carol de Rumanía

## Mañana presentará sus cartas credenciales el embajador de la U. R. S. S. cerca del Gobierno polaco

### Continúa sus tareas el Congreso del Partido Socialista Francés. - El Duce pasa revista a 70.000 muchachas fascistas

atendidos por un encargado de negocios, pero a raíz de la entente anglo-polaca se anunció que sería designado un nuevo embajador en Varsovia.

Varsovia.—El diario polaco "Kurier Varzavski" anuncia que el doctor Goebbels, ministro de Propaganda del Reich, es esperado en la Ciudad Libre de Dantzig, donde ha de asistir a una fiesta deportiva organizada por los alemanes del territorio.

En los medios políticos ha sido objeto de algunos comentarios el anuncio de esta visita a la que a pesar del carácter extraoficial se atribuye gran importancia.

Bucarest.—Según anuncian varias agencias extranjeras el rey Carol de Rumanía ha salido de esta capital con destino desconocido. En los medios autorizados se han negado a confirmar esta información pero no la han desmentido.

Se hacen muchas conjeturas sobre el posible objetivo y destino del viaje del soberano rumano, aunque ninguna de ellas reposa sobre ninguna base. Algunos observadores políticos han afirmado que el rey ha salido para Ankara. Y añaden que en la capital turca Carol ha de celebrar importantes conferencias con los representantes del gobierno.

La noticia ha causado bastante sensación en los medios políticos y el viaje será seguido con gran atención.

Varsovia.—El partido populista polaco celebra su fiesta. Para evitar posibles incidentes el Gobierno ha prohibido al partido la celebración de toda clase de actos o manifestaciones al aire libre.

Los populistas han protestado por esta medida pero el gobierno se ha mantenido inflexible. En consecuencia el partido ha dispuesto la celebración de manifestaciones a puerta cerrada.

Roma.—Setenta mil mujeres, procedentes de todas las regiones de Italia y pertenecientes a organizaciones fascistas, están en Roma para asistir a la gran concentración de las fuerzas femeninas del país.

Ayer domingo, por la mañana, quince mil mujeres, ante el Duce y las autoridades del partido, pasaron revista en la vía del Imperio.

Después de la revista el señor Mussolini, aclamado frenéticamente por el pueblo en masa, tuvo que salir al balcón del palacio de Venecia y les dirigió unas palabras a las mujeres italianas agradeciendo su fidelidad al fascismo.

El Duce fué objeto de delirantes ovaciones al terminar su brevísima alocución.

Budapest.—A las ocho de la mañana de ayer dieron comienzo las elecciones, que durarán dos días.

Por primera vez el voto es secreto y el pueblo húngaro podrá así expresar libremente su opinión.

Se presentan 800 candidatos, que representan a catorce partidos políticos, trece de los cuales son de la oposición. Los puestos a proveer son 260 en 134 circunscripciones.

Copenhague.—Según afirmaba ayer tarde, el diario "Social Demokraten", el pacto germano-danés de no agresión será presentado el próximo jueves al Riksdag para proceder a su ratificación.

## Información religiosa

# El 75.º aniversario de la fundación de las Oblatas

Solemnes cultos para celebrar las bodas de diamante (75 años) de la fundación de la Congregación de las RR. MM. Oblatas del Santísimo Redentor.

Se ofrecerán también estos cultos para dar gracias por la victoria de nuestros Ejércitos.

Tendrán lugar en la iglesia de las Desamparadas (Vitoria) los días 30, 31 de mayo y 1 de junio.

Todos los días: Por la mañana, a las diez, Misa solemne.

El último día: Jueves, a las siete, Comunión general con plática preparatoria, por el R. P. Epifanio Morán.

Por la tarde: Los dos primeros días, a las siete, función solemne con Rosario, Ejercicio de las Flores, Sermón y Reserva.

El último día: Jueves, a las siete, Solemne Hora Santa, Te Deum y Bendición.

Predicará los sermones y dirigirá la Hora Santa el R. P. Epifanio Morán, misionero Redentorista.

Liturgia. Martes de Pascua. Rito doble primera clase; color de los ornamentos, rojo. Misa propia, Secuencia, Credo, Prefacio y Comunión; y Hanc igitur, propios. Indulgencia parcial Bula.

## Santoral de mañana

Martes, 30.—Santos Fernando III, rey; Félix I, papa, Crispulo, Gabino; Sico, Patatino, mártires; Anastasio, obispo; Juana de Arco; Beata María de Jesús, virgen.

## Iglesia del Carmen

Bendición Papal.—A las siete de esta tarde se celebrará solemne función de Pascua de Pentecostés con sermón por un reverendo Padre Carmelita. A continuación se dará la Bendición Papal.

## Parroquia de San Pedro

Solemne Novena del Amor Hermoso, a las siete y media de la tarde, con sermón por el Canónigo doctor don Luis Miura.

La Novena de la mañana se reza en la Misa de siete y media, con cánticos y saluciones a la Virgen.

Devoción de los Trece Martes de San Antonio de Padua: Se tendrá mañana el ejercicio correspondiente a este día en la Misa de las ocho, en la que se distribuirá la Sagrada Comunión y habrá al final del acto adoración de la reliquia del Santo.

**VITORIANOS, ALAVES:**  
Coadyuva con vuestros donativos en metálico y en especies a la realización de los Campamentos de Verano de las Organizaciones Juveniles. La Patria sabrá agradecer vuestra generosidad.

## Venta de casa

Nueva, buen pueblo, propia para veraneantes. Informarán, Zumaguera, 9, primero.

## Policarpo Palacios

Almacén de Ultramarinos  
Teléfono 1421  
Venta de

## Cañac Tradicionalista

y  
Cañac Requere  
El mejor jabón, LAGARTO

## L. IZAGA

MEDICO  
del Sanatorio Psiquiátrico de Santa Agueda.  
Enfermedades del sistema nervioso.  
Consulta: San Antonio, 28, 2.º

Lector: Haced vuestras compras y solicitud de servicios de los anunciantes de este diario.

## Librería Cervantes

No deje Vd. de ver la nueva revista de labores y modas "Estilo" y los cuadernos "El Tris en los Bordados" cuadernos de dibujos en tamaño natural de repa blanca, lencería fina, centros de mesa, cofines, manteles, alfombras, etc.  
Dato, 30.-VITORIA.-Teléfono 1372

**MADERAS** Rafael Retana  
VITORIA Teléfono 1934

## GRAN FRONTON HOTEL

Restaurant.- VITORIA

Teléfonos: Central, 1400; Anexo, 1426

## A Z P I A Z U HNOS.

VUELES

VITORIA

Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería SAN PREDENCIO, 23 y 24.